

Miserey - Salines (25)



cegfc

Code postal : 25480 - Village en contrebas de la route de Besançon à Vesoul à 7 km au nord de Besançon - altitude 283 m.

105 habitants en 1657 - 136 en 1688 - 276 en 1790 - 255 en 1826 - 235 en 1851 - 472 en 1876 - 325 en 1901 - 384 en 1926 - 506 en 1954 - 957 en 1975 - 1323 en 1982.

Le Nom du Village :

Misere (1143) Mesirey (1189) Messerey (1413) Miserey (1475) Miserey-Salines par décret du 24/01/1922.

Étymologie :

Nom de localité d'origine d'après le dictionnaire etymologique Dauzat. L'ancien français traduit misere par misère. Le banc de sel découvert au XIX^e siècle justifie l'ajout de 1922.

Quelques repères historiques :

Silex, voie antique, éléments d'habitations gallo-romaines, sépultures burgondes, témoignent de l'ancienneté du village, sans oublier le mur dit "gallo-romain" bordant le cimetière. Un château devait occuper au XIII^e siècle la hauteur qui domine le village. Les vieilles familles comtoises : DESPOTOT, JOUFFROY, NEUCHATEL, LA BAUME-MONTREVEL, GAUTHIOT, de GRAY, d'ANCIER, VERGY, LA TOUR, attachent leurs noms à l'histoire du village. Le chapitre métropolitain, co-seigneur, vend ses biens et droits en 1780. La Révolution dissout la municipalité en 1797 et provoque des incidents.

Le XIX^e siècle est marqué par la découverte de riches gisements de sel gemme en 1866, et l'installation du chemin de fer reliant Besançon à Vesoul - 6 km de canalisation alimentent les bains de la Mouillère à Besançon, jusqu'à la fermeture dans les années 1960. Autrefois pays des vignes et des mirabelliers, Miserey jusqu'au XIX^e siècle était tourné vers l'agriculture. Dans les années 1980, il n'existait plus que 4 exploitations agricoles, 13 commerces, 27 artisans. Une vaste zone industrielle née de l'implantation de l'autoroute A36 change le panorama. La fontaine-lavoir-abreuvoir date de 1834, l'adduction d'eau de 1899, le tout à l'égout de 1968. La mairie-école est aménagée en 1873 par l'architecte DUMONT. Les groupes scolaires sont construits en 1930 et 1980. Un court de tennis et une salle polyvalente en 1982-1984.

Histoire religieuse :

Il semble que Miserey et Auxon-Dessus se soient partagé jusqu'au début du XVIII^e siècle une église commune située à l'arrière de l'ancien cimetière, à l'emplacement de la chapelle néogothique. Miserey reconstruit son sanctuaire vers 1720-1730 à proximité de l'entrée principale du château. A partir de 1772, diverses réparations sont entreprises. En 1789, le curé fait partie des auteurs des cahiers de doléances du clergé. En 1791, il prononce un serment avec restriction, et refuse de lire en chaire la fameuse lettre de Monseigneur SEGUIN, ce qui lui vaut d'être remplacé le 30 juillet par le carme PINARD, qui préfère Busy. La vacance de la cure laisse le champ libre aux prêtres réfractaires protégés par le château. De nouvelles réparations sont entreprises en 1817. Une maison est offerte en 1837 par MM. LESCOT et d'ORIVAL pour servir de presbytère. Une croix de mission est érigée en 1843 (architecte BAILLE). En 1857, le cimetière est déplacé "sur la vigne de Charmarin" en 1902 l'architecte BOUTTERIN donne au clocher son profil actuel ; enfin la restauration extérieure date des années 1980. L'intérieur conserve un bon retable en bois doré du XVIII^e et une paire de statues en bois peint du XV^e siècle représentant Saint Ferréol et Saint Ferjeux, patrons du village. Pour commémorer la protection de ses saints patrons contre l'épidémie de choléra de 1854, une chapelle néogothique est construite à l'arrière du cimetière (architecte MARNOTTE) - Bénite le 20 juin 1858, elle fut vendue par la commune le 08/10/1920 à Mme Isabelle d'Orival pour qu'y reposent son époux et son fils morts pour la France.

Références : (Dictionnaire des Communes du Doubs).

Registres : consultables au Archives Départementales du Doubs.